

Ursachen, also auch dort. Der menschliche Körper wird immer nach gleichen Gesetzen bewegt.

9) Die Vernunft widerspricht den dämonischen Besetzungen. 1) Geister der Todten können Lebendige weder quälen noch in ihnen residiren. 2) Alle Krankheiten entstehen aus natürlichen Ursachen.

10) Sie werden durch die jüdische und christliche Offenbarung nicht unterstützt, sondern durch beide gänzlich vernichtet.

Es zeuge der gewöhnliche Glaube von mangelhaften Begriffen der systematischen Weltgesetze. Wenn doch der Verf. nicht an solche Ideen von Welt und ihren Gesetzen streifen möchte, wo er sich kaum über jeden philosophischen Kleinmeister erhebt. Ich weis, nach Paulus, in welchem Sinne Gott die Welt weder Engeln des Lichts nach der Finsternis untergeordnet hat; daß alle Dinge, Stein, Wurm, Mensch, Handlung, einen legitimen Gang gehen, der vor Gott legitim ist; daß aber diese Gesetze auf höhere Art als musikalische Saiten oder als das künstliche Triebwerk einer Uhr gestimmt und gestellt werden können, wo sie alsdenn freilich natürlich fortklingen und fortgehen; daß diese Stimmung und Stellung gar keine Gemeinschaft hat mit philosophischen Maasgebungen und Einfällen. Gott verhält sich bei Wurm, Stein, Mensch überall nach seiner Freiheit, nach der Tendenz und Absicht derselben, und nach der Natur des Triebwerks.

Die H. S. stelle die Wunder als untrügliche Zeichen und Beweise seiner Dazwischenkunft vor, gerade als könnte dies, wie Christus davon redet, nicht sein, und wäre nicht wirklich?

Die